

Historique de la SSLA

La Société des Sciences, Lettres et Arts de Bayonne, qui célèbre cette année 2023 ses 150 ans d'existence, est la lointaine héritière de la « Société d'exploration des grottes de Bayonne » créée le 19 août 1873 par le marquis de Folin, commandant du port. Ses recherches devaient être centrées avant tout sur la nature et l'archéologie mais des préoccupations scientifiques plus larges s'exprimèrent dans le bureau réuni le 8 novembre 1873. Cet élargissement de l'horizon intellectuel imposa de choisir un nouveau nom pour la Société dont l'horizon géographique n'indiquait aucune référence régionale précise. Devenue alors Société des Sciences et Arts de Bayonne, elle modifia son nom le 9 novembre 1910 en Société des Sciences, Lettres et Arts, sa vocation littéraire et historique s'étant affirmée au cours des années. On doit souligner le rôle dans cette évolution de celui qui en fut secrétaire de 1880 à sa mort en 1909, Édouard Ducéré, un érudit infatigable dont les travaux ont largement alimenté les publications des Bulletins du temps. Une brève scission intervint cependant au sein de la société de 1917 à 1921, date à laquelle s'opéra la réunion des deux sociétés rivales sous le nom de Société des Sciences, Lettres, Arts et Études régionales de Bayonne. Une dénomination qui ne dura qu'une dizaine d'années. En effet, le 1^{er} juin 1931, au cours d'une assemblée extraordinaire, elle revint à son titre antérieur, conservé depuis : Société des Sciences, Lettres et Arts de Bayonne, dotée de nouveaux statuts. Peu de temps après, le 27 novembre 1931, elle était reconnue « établissement d'intérêt public ». À ses objectifs initiaux, s'ajoutait alors une mission de surveillance sur le patrimoine moral et matériel du Pays Basque.

Son orientation vers une société historique s'est renforcée au fil des années pour être clairement revendiquée depuis les années 1960 et l'arrivée pour la première fois à la tête de la Société d'un président agrégé d'histoire, Pierre Hourmat. En témoigne sa déclaration à l'Assemblée Générale de février 1981 : « Notre association plus que centenaire a toujours pour raison d'être la recherche historique, érudite, locale et régionale ». Cette histoire locale et régionale nourrit aujourd'hui presque exclusivement les riches Bulletins annuels, lourds de deux cents à trois-cent pages en moyenne, qui fournissent une mine d'informations la plupart inédites. Y contribuent des spécialistes, universitaires ou autres, mais aussi des chercheurs érudits qui y trouvent place. On pourrait certes regretter ce repli marqué sur l'histoire régionale ; il s'explique en partie par la demande d'un lectorat intéressé prioritairement par l'histoire de son territoire et de son passé. En réalité, la SSLA apporte un correctif important à ce localisme par les colloques nationaux ou internationaux qu'elle organise régulièrement et qui élargissent considérablement les champs thématique, géographique et historique explorés. Citons parmi d'autres particulièrement marquants *Napoléon, Bayonne et l'Espagne*, (2008), *Le mouvement janséniste dans la société de son temps 1610-1643* (2012), *Guerre et Paix* (2016), *Sorties de guerre* (2018). La SSLA est ainsi, avec les conférences mensuelles offertes à ses membres, mais accessibles à tous, à la fois société savante et société culturelle ouverte, bénéficiant pour ses activités du soutien que lui apportent le Maire de Bayonne qui en est le Président d'honneur et la Municipalité.